

Bourdjolbo TCHOUDIBA, Doctorant en Science Politique, Université Paris-Est Créteil (LIPHA)

Thème : « La géopolitique des conflits agriculteurs-éleveurs et leurs impacts sur le processus de développement, l'évolution politique et la construction de l'État tchadien »

Résumé du projet de thèse : Le conflit est un mot d'origine latine qui vient de *conflictus* qui veut dire : choc, heurt et *confligere* qui signifie : heurter ou opposer. À l'entrée de jeu, il y a l'idée d'antagonisme, de malentendus, de divergence dans les idées et dans les actes. C'est « l'expression d'une crise, d'une rupture ou d'un enjeu qui s'est instauré entre les deux acteurs. Les enjeux peuvent évidemment être de différente nature : matérielle ou immatérielle» (Sougnabé P. 2000). Dans l'ensemble, c'est la poursuite des intérêts différents qui débouchent sur des affrontements, des rivalités, des luttes qui peuvent aller à des pertes en vie humaine, des conséquences économiques, sociales et politiques. Ces genres de rivalités se trouvent dans l'agropastoral au Tchad autour de l'accès, au contrôle et à l'utilisation des ressources naturelles, leur endiguement au niveau politique et communautaire pose de sérieux problèmes dont peu de moyens sont mobilisés pour les résoudre à côté des grands conflits armés (guerres-civiles, mouvements rebelles, coups d'État, terrorisme...) dont des grands moyens sont mobilisés.

Dans le contexte conflictuel actuel tchadien qui se traduit par l'antagonisme agriculteur-éleveur qui à son tour est irrigué par le système de conflictualité Nord-Sud et chrétien-musulman. L'inefficacité du pouvoir coercitif de l'Etat entraîne la croissance et l'enracinement de ce système de conflictualité atypique symbolisé par le monopole de la violence d'un petit groupe sur une grande communauté et qui constitue une source de conflits de demain. Les causes de ce système de conflictualité sont entre autres : le changement climatique avec son corollaire les épisodes de sécheresses et la réduction des ressources foncières, l'accroissement rapide de la population humaine et animale, inadaptabilité des modes de gestion de conflits, la mauvaise gouvernance... La recrudescence de ce système de conflictualité ces dernières années au Tchad est préoccupante et nécessite des recherches plus poussées et croisées touchant tous les aspects, surtout en ce qui concerne leurs impacts sur le processus de développement, de la démocratisation et de la construction de l'État tchadien qui constitue l'objet de cette thèse axée sur l'approche de recherche développement.